



COLUMNAS 20 DE NOVIEMBRE DE 2019 BUEN DIA

■ Columnas Nacionales

SíntesisInformativa

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN AUTOR CARLOS MARÍN DIARIO MILENIO

¿Y los criollos no envejecen?

Suponer que Andrés Manuel López Obrador es "racista" es tan descabellado como imaginarlo capaz de levitar, volar o bailar *b reakdance*.

Imposible descifrar, comprobar o certificar las intenciones, pero estoy seguro de que realmente quiere atemperar las carencias de los más pobres y está

convencido de que son los *indígenas* quienes mayor apoyo del erario necesitan, lo que explica su decisión de otorgarles respaldo económico al cumplir 65 años, y no a los 68 cuando se les da a los viejitos "mestizos".

"Si priorizar a indígenas es racista, que me apunten en la lista", dice ufano y sonriente.

El problema formal es que el Presidente aplicó términos que se antojan *raciales* aunque, en estricto sentido, *indígena* es el *nativo* de un determinado lugar y existen diferencias *raciales* entre las distintas etnias. Un zapoteco, por ejemplo, las tiene con un aborigen de la Amazonia y éste con un cheroqui, un rarámuri o un maya.

Por su parte, el mestizo desciende de dos grupos raciales marcadamente distintos, como la mayoría de los mexicanos que, dicho de manera simplificada, somos una mezcla de españoles con pobladores de las naciones *originarias* que conquistaron.

En el mismo terreno formal, sería interesante saber a qué edad se apoyará a los viejitos *criollos*, o sea los nacidos en México (el cura Hidalgo lo era), pero de ascendencia originaria o racial de otro país. Y estirando la liga, cabría preguntar si para AMLO este grupo social no envejece, como tampoco los afromexicanos omitidos en la explicación de su política social.

Lo de fondo en todo esto es que ni por oriundez ni por raza o etnia es justo decidir a quién se le apoya económicamente o no, antes o después de cumplir una determinada edad.

Hay criollos, mestizos, indígenas y afromexicanos jodidos, medianamente jodidos o jodidos en extremo, y los hay en todos estos quienes las pueden y hasta viven con recursos de sobra. Con fama de "muy rica" (impulsada sobre todo por el fascismo antiguo y moderno y asumida por los ignorantes), la comunidad judía en México tiene una instancia o comité de apoyo económico para miles de sus paisanos pobres y muy pobres.

En todo pero sobre todo en política social, es fácil generalizar pero sobre todo injusto. En los padrones de pobreza y pobreza extrema, *ni son todos los que están ni están todos los que son*. Para saber quiénes requieren ayuda se debiera partir de lo esencial: apoyar no a grupos o sectores prejuzgados, sino a *mexicanos*, y la manera idónea de hacerlo es conociendo su realidad a partir de mediciones socioeconómicas precisas, a fin de que la dádiva llegue a quienes de verdad la necesitan. Lo demás es puro rollo que de poco y nada sirve.

Si bien es cierto que hay necesidades extremas en las aproximadamente 60 etnias que hay en el país, los yaquis viven abismalmente mejor que los pocos lacandones que sobreviven, y algunos o muchos ancianos *nativos* requieren menos que algunos o muchos, *mestizos*, *criollos*, *afromexicanos* y *saltapatrás*...

COLUMNA EN PRIVADO DIARIO MILENIO AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

La provocación al Zócalo

Sí, son diferentes; no han podido.

Florestán

Desde hace meses, el presidente Andrés Manuel López Obrador empezó a preparar la celebración del aniversario del inicio de la Revolución mexicana, con un evento sin antecedentes para revalorar y

resignificar la conmemoración del 20 de noviembre.

En el pasado, era un desfile deportivo sin deportistas que había perdido su sentido. El presidente Ernesto Zedillo lo canceló, recuperándolo Enrique Peña Nieto, con el que volvieron los esforzados burócratas a marchar disfrazados de deportistas, con tablas gimnásticas elementales, destacando únicamente la disciplina y atletismo de los elementos de las fuerzas armadas.

Para este aniversario, el presidente López Obrador planeó personalmente la representación de la gran épica de México: prehispánico, Conquista, Colonia, las tres transformaciones, Independencia, Reforma y Revolución, hasta la presidencia del general Lázaro Cárdenas, en una crónica histórica, cultural, inédita, innovadora, didáctica, dinámica, artística, educativa y participativa.

Lo preocupante, como derivado de la crisis legislativa que tiene paralizada a la Cámara de Diputados desde el pasado día 6, es que grupos de organizaciones campesinas que tienen sitiado San Lázaro desde hace 10 días amenazaron con irrumpir hoy en el Zócalo.

No quiero ni pensar en las consecuencias de esta provocación anunciada por el dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, Álvaro López Ríos.

A ese punto ha llegado la provocación que ha pasado del Ángel a Ciudad Universitaria y ahora quieren llevar al Zócalo ante el Presidente de la República y en una conmemoración a cargo de las fuerzas armadas.

Cuidado. Hay quienes quieren traer lo que hemos visto en las calles de Ecuador, Chile, Venezuela, Nicaragua y ahora Bolivia, lo que se tiene que impedir, porque México no es Ecuador, Chile, Venezuela, Nicaragua ni Bolivia.

Ni de lejos ni todos juntos.

RETALES

- **1. NADA.** Los diputados no podrán sesionar hoy en San Lázaro y el tema del Presupuesto se lo llevarán hasta el viernes. Irán a una sede alterna, que los grupos que los sitian quieren conocer para trasladar su bloqueo. No hay ni dictamen;
- 2. CUENTAS. Lo que no acabo de entender es por qué si Morena tiene sobrada mayoría para aprobarlo, 280 votos asegurados con sus aliados, incluso, hasta 316, el PEF-2020 siga atorado. Es la primera vez que con una mayoría legislativa de gobierno no se aprueba en su fecha límite, 15 de noviembre; y
- **3. OPERACIÓN.** La familia LeBarón dio a conocer que hará una caravana a Washington, tiene doble nacionalidad, para encontrarse con el presidente Donald Trump en la Casa Blanca. Alguien de Palacio tiene que operar para que el presidente López Obrador los reciba antes, como les ofreció, a lo que, por su relación con Javier Sicilia, respondieron que *les daba flojera* esa reunión.

Nos vemos mañana, pero en privado

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

QUE el presidente del Consejo Mexicano de Negocios, **Antonio del Valle**, se reunió en sus oficinas de Reforma conocidas como La Casita con el director del Seguro Social, **Zoé Robledo**, y con los empresarios **Claudio X. González** y **Alejandro Ramírez**, anteriores líderes de aquel organismo.

Se sabe que discutieron temas como la reciente desaparición del Seguro Popular, que dio paso al Instituto Nacional de Salud para el Bienestar encabezado por **Juan Antonio Ferrer Aguilar**, y peticiones relativas a que no se cargue más la mano a las empresas con el pago de cuotas al IMSS.

QUE algunos conspicuos integrantes de la otrora "mafia del poder" se reunieron en Santa Fe para cabildear en público sobre cómo relacionarse con la 4T que encabeza **Andrés Manuel López Obrador**, quien así los bautizó, y entre ellos figuraron **Luis Carlos Ugalde**, organizador del foro por los 10 años de Integralia, y **Alejandro Poiré**, secretario de Gobernación con **Felipe Calderón** y hoy miembro del Tec de Monterrey, sede del encuentro.

Más allá de las discusiones sobre el *lob b ying* en México, algunos personajes del sexenio anterior opinan que sería bueno escuchar otras voces y se preguntan: ¿O ahora **Ugalde**, que fue removido de aquel IFE de 2006, será el que dé línea sobre cómo abordar los temas que impulsa el Presidente?

QUE el presidente de la Junta de Coordinación Política y líder de Morena en la Cámara de Diputados, **Mario Delgado**, dijo a su bancada en reunión a puerta cerrada que entre las razones de aplazar de nuevo la discusión del Presupuesto 2020 está la de "cuidar" el primer desfile de la 4T para conmemorar la Revolución Mexicana, ante el amago de las organizaciones campesinas de irrumpir en el acto.

Excélsior:

Juegos de poder / <u>Los presidenciables: Zavala, Anaya y Alfaro</u> / Leo Zuckermann (p.15)

Economista:

Convicciones / El presidente y la caída de su popularidad / Rubén Aquilar (PP-41)

Financiero : Uso de Razón / <u>Le da flojera</u> / Pablo Hiriart (PP-38)

Universal:

Historias de Reportero / <u>Un grupo élite del Ejército está enojado</u> / Carlos Loret de Mola (PP-5)

Excélsior: Arsenal

/ "Somos más necios que el Presidente..."

/ Francisco Garfias (p.4)

Financiero

: Estrictamente Personal / Otra batalla contra narcos

/ Raymundo Riva Palacio (PP-39)

Universal

: Serpientes y Escaleras / Morena, entre la rebelión y la trampa / Salvador García Soto (p.11)

Universal:

Plata o Plomo / <u>Algo se mueve en Hidalgo</u> / Alejandro Hope (p.14)

Reforma: <u>Templo Mayor</u> (p.10)

Universal: Bajo Reserva (p.2)

Universal: Kiosko (p.28)

Excélsior: Frentes Políticos (p.17)

Financiero: Confidencial (p.37)

Crónica: Pepe Grillo (p.3)

24 Horas: ¿Será? (p.2)

La Razón: Rozones (p.2)

Reporte Índigo: Redes de Poder (p.3)

El Sol de México: <u>A la Sombra</u> (p.2)

El Heraldo: Sacapuntas (p.2)

ContraRéplica: <u>Tiraditos</u> (p.2)



SíntesisInformativa

De sus 19 alcaldes, PRI tiene que presumir posicionamiento de ediles de Antorcha Enrique Vargas se mantiene como el alcalde mexiquense mejor posicionado

De MORENA, sobresale Sánchez Gómez, de Toluca

Preocupa en CDMX movilización de alcalde de Tultepec

Entregó Alfredo del Mazo tarjetas del "Salario Rosa" en Tultepec

Mientras que el alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, se mantiene como el edil mexiquense con mayor índice de aprobación, sorprende que en los nuevos tiempos el Revolucionario Institucional (PRI) no tenga otros personajes qué presumir que a los antorchistas de Chimalhuacán e Ixtapaluca, en tanto que del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) el mejor posicionado es Toluca

De acuerdo con la encuesta de evaluación a alcaldes que presentó ayer la empresa "Massive Caller", se aprecian tres elementos: (1) Vargas del Villar se mantuvo como el presidente Municipal con mayor nivel de aprobación, respecto de sus homólogos del estado de México y cuarto a nivel nacional. (2) Del PRI, los alcaldes con mejor índice de aprobación por parte de los habitantes son Jesús Tolentino Román Bojórquez, de Chimalhuacán, así como Marisela Serrano, de Ixtapaluca, ambos, los dueños de Antorcha en la entidad y, (3) de los ediles morenistas, el mejor posicionado es Juan Rodolfo Sánchez Gómez, de Toluca.

De la lista de 100 municipios que dio a conocer la empresa referida, el Ranking de Aprobación es encabezado por el alcalde independiente de San Pedro Garza García, Miguel Treviño, con 59.5 por ciento; seguido por la panista María Eugenia Campos Galván, de Chihuahua, con 58.1 por ciento y en tercera posición se situó el perredista Julio César Moreno Rivera, de la Alcaldía Venustiano Carranza, con 58 por ciento.

Enrique Vargas es cuarto en la lista nacional, con 57.5 por ciento de aprobación; Román Bojórquez, de Chimalhuacán, en la posición 25, con 46 por ciento; Marisela Serrano, en el lugar 42, con 35.7 por ciento, ambos priistas, mientras que de MORENA, Sánchez Gómez fue colocado en el número 50, con 32.8 por ciento.

En cuanto a los municipios con menor percepción de inseguridad, a nivel nacional, puntea Tepic, Nayarit; en tanto que del estado de México solo aparece Huixquilucan, en la posición 18. De forma contraria, en una lista de 20 municipios con mayor percepción de inseguridad, seis son del estado de México: Chimalhuacán, Tecámac, Chalco, Ecatepec, Naucalpan y Nicolás Romero. Es claro que en los nuevos tiempos, el peso de Antorcha, dentro del PRI, puede imponer condiciones, tomado en cuenta que se trata de la estructura más solida y sus alcaldes son los que están figurando en el estado de México, quizá por ello encarecen su nivel de negociaciones.

Tolentino y Maricela Serrano, los dueños de Antorcha en el Estado de México, tienen mayor nivel de confianza respecto de los 19 alcaldes priistas y superan a los presidentes Municipales de las demarcaciones que gobierna MORENA.

En las elecciones locales del año pasado, MORENA ganó toda la zona oriente y del Valle de México, pero en Chimalhuacán no pudieron pasar por la presencia de Jesús Tolentino; en este municipio el PRI no pierde desde 1990, de acuerdo con los registros del Instituto Electoral del Estado de México. Caso similar de Ixtapaluca donde MORENA no pudo ganar la Presidencia Municipal por la presencia de Maricela Serrano, en esta demarcación el PRI solo perdió en el 2006 pero en las elecciones siguientes fue recuperada la plaza. Interesante.

Atajos

Por la izquierda: Aún cuando Mario Delgado Carrillo, el presidente de la Junta de Coordinación Política de la LXIV Legislatura Federal, confirmó a través de medios informativos que se pospuso para el próximo viernes la sesión legislativa donde se prevé la aprobación del Paquete Fiscal 2020, a las 23:00 horas de ayer, fueron desplegados decenas de uniformados de la Ciudad de México con la finalidad de evitar que se muevan las personas que se mantenían en los grupos manifestantes que desde hace varios días permanecen en las inmediaciones de la Cámara de Diputados. Con lo anterior buscan que las personas queden acordonadas y no se puedan mover hacia el desfile del 20 de Noviembre.

Los uniformados comentaron a las personas que no se podrían mover hasta el miércoles por la tarde, por lo que el alcalde de Tultepec Armando Portuguéz, se retiró y prácticamente fue «escoltado» por uniformados para que saliera de la zona. Portuguéz es uno de los líderes de alcaldes del PRD que exigen un trato presupuestal justo por parte de los legisladores federales.

Por el centro: El gobernador Alfredo del Mazo Maza encabezó la entrega de tarjetas del programa "Salario Rosa" en Nezahualcóyotl, donde aseguró que dichos recursos que se entregan están dirigidos especialmente a las mexiquenses que más necesidades tienen en sus hogares y que, en su mayoría, no reciben algún tipo de apoyo que propicie su desarrollo y el de sus familias. Por ello, puntualizó que desde su origen este programa está enfocado en impulsar el bienestar de las jefas de familia que padecen las mayores carencias económicas.

«Este programa está dirigido para las amas de casa que lo necesiten, quiero decirles que me da mucho gusto que quienes reciben el programa el día de hoy, probablemente sea la primera vez que reciben algún apoyo. Hay muchas mujeres aquí que por primera vez van a recibir este apoyo, y probablemente por primera vez van a recibir algún apoyo, el que sea», señaló.

COLUMNA COMENTARIOS AUTOR LUIS NOVELO DIARIO DE MEXICO

Salud

Poco a poco se han saneado las finanzas en el Instituto de Salud del Estado de México, aseguró el

secretario Gabriel O'Shea Cuevas, quien ya presume finanzas sanas, con corte al mes de agosto de este año, con 2 mil 200 millones de pesos en caja para cubrir la operación de hospitales, compra de medicamento, material de curación y diversos servicios. Pues qué bueno que el ISEM ha saneado sus finanzas para que mejoren servicio y disminuyan quejas...En la LX Legislatura celebraron a el "Día Internacional del Hombre", a través de la titular de la Unidad de Asistencia Social, Eva Pareja de Hernández, quien destacó que esta fecha reconoce el rol positivo y activo de los varones en la sociedad, además de que enfatiza en los retos que enfrentan a futuro y una reflexión sobre los riesgos de salud masculinos. El diputado Maurilio Hernández González, celebró que este 19 de noviembre por primera vez se les rindiera "un justo homenaje a los trabajadores del Poder Legislativo" ...La vocal del Consejo Estatal de la Mujer, Melissa Vargas Camacho, a través de su cuenta de Facebook, comentó en ocasión de este día en que se celebra a los hombres, que éstos juegan un papel fundamental para construir condiciones igualitarias para ellos y para ellas. Ningún género debe soslayar al otro, "Hoy en este día les invito a que cada uno reflexionemos qué estamos haciendo para promover un estado y un México igualitario". Hombres y mujeres juntos deben resolver los problemas de desigualdad, ha dicho la vocal, que muy duro chambea en estos temas de género, con conferencias, aplicaciones digitales y apoyo directo a mujeres ...En una reunión que sostuvo con algunos periodistas, a la presidenta de Atizapán Ruth Olvera Nieto se le vio muy optimista, muy jovial; comentó algunos temas de su informe, de su aprecio al presidente de la República y de la paz con la que se celebró la reunión de Morena para elegir a sus representantes. También habló de los compromisos cumplidos en temas de educación, salud, seguridad, obras y cultura.

COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

QUE sí se ha visto un poco de acción contra los desmanes de los "Teneríos", a ver si no ahora la cosa empeora. El PJEM hace recordar que el pasado 30 de octubre, una jueza vinculó a proceso al estudiante Andrés "N", por su probable robo agravado, el de un autobús de pasajeros de la línea Flecha Roja que desde junio de 2018, que con sus compañeros secuestró -junto con el chofer- a punto de pistola para llevárselo a guardar a la Normal de Tenancingo

Se determinó que el sujeto prevalezca en prisión preventiva. Sin embargo, el angelito también trae a cuestas la probable responsabilidad, junto con otros estudiantes, de lesiones calificadas contra un compañero en una "novatada". Solo son dos rayitas del tigre que las autoridades federales están dejando pasear tranquilamente por donde le dé la gana.

QUE en Tultitlán los choferes de las rutas 76, 74, 05 y Enlaces Interestatales, tras el homicidio de uno de sus compañeros en un asalto ocurrido el lunes por la mañana, piden que las autoridades de la secretaría de Movilidad y de seguridad ciudadana de este municipio, y los vecinos Coacalco y Ecatepec, apliquen operativos de seguridad en contra de los asaltantes, lo cual suena evidentemente razonable.

Pero lo curioso y que más bien parece un chantaje, es que exigen que para los operadores de transporte se suspendan los operativos de Movilidad y que les permitan circular por el carril confinado del Mexibús línea 2 sin que les apliquen sanciones. Así los valientes permisionarios, queriendo sacar raja de la muerte de un compañero.

QUE está tan caliente el conflicto de límites territoriales entre los municipios de Zumpango y de Jaltenco, que ayer los alcaldes Miguel Ángel Gamboa Monroy y José Rosario Romero Lugo, respectivamente, tuvieron un enfrentamiento cuando el segundo iba a dar el banderazo de inicio de obras, justo en uno de los puntos en disputa

Hubo jaloneos, insultos y hasta golpes, trifulca en la que participaron vecinos de ambos comunas. Hasta tuvo que intervenir el responsable de la Guardia Nacional en la zona para calmar a los rijosos. A ver en qué para este asunto de entrada es mala señal que los políticos no hagan uso del instrumento básico que su quehacer impone: el diálogo._







